

COMMUNIQUÉ DE PRESSE



*« Une parole citoyenne exigeante
pour une énergie nucléaire au service du plus grand nombre »*

Les Voix du Nucléaire reprennent leurs activités après leur mise en sommeil, grâce à des soutiens financiers, encore modestes mais néanmoins déterminants, dont celui de l'État.

L'aventure se poursuit pour l'ONG aux plus de 600 adhérents, fiers de soutenir l'énergie nucléaire, bien commun avéré, et pérenne, au service de l'humanité.

Paris, le 29 mai 2024

L'association *Les Voix du Nucléaire*, fondée en 2018, ONG pionnière dédiée à la reconnaissance du rôle incontournable de l'énergie nucléaire, reprend ses activités. Ce Réveil met un terme à la phase de mise en sommeil qu'elle avait été contrainte d'initier en décembre 2023, faute de financement.

Les *Voix* fédèrent autour de leurs missions et avec trois objectifs :

- **Continuer à promouvoir le rôle du nucléaire à une transition énergétique respectueuse des limites planétaires et des populations.**
- **Assurer au nucléaire un traitement non-biaisé, dans tous ses usages au service de la décarbonation mondiale.**
- **Être un interlocuteur citoyen, indépendant et constructif, de l'industrie, des gouvernements et des acteurs internationaux.**

UNE RECONNAISSANCE NOUVELLE PAR L'ÉTAT, SOUTENUE PAR LA FILIÈRE

Les *Voix du Nucléaire* ont conquis, par l'action de leurs bénévoles, une reconnaissance croissante au sein de nombreuses instances et organisations, en France et à l'international, parmi lesquelles l'AIEA (Agence internationale de l'énergie atomique), l'AIE (Agence internationale de l'énergie), la CCNUCC (organisatrice des COP) ou encore

l'Alliance européenne SMR (petits réacteurs modulaires), et tous les acteurs de l'écosystème mondial de l'énergie en quête de rationalité.

C'est pour soutenir, de manière dédiée, une présence hors de nos frontières sur les enjeux climatiques que l'État a accordé une subvention à l'association.

Ainsi pour Myrto Tripathi, présidente et fondatrice des Voix du Nucléaire,

"Le soutien de l'État témoigne d'une prise de conscience du rôle des ONG dans le combat environnemental sur la scène mondiale. La France, forte d'une expérience à grande échelle dans le nucléaire civil, aux résultats avérés pour le climat, a un message particulier à apporter. L'évolution des instances internationales et des politiques de nombreux pays en direction du nucléaire est encourageante, mais elle ne suffit pas. Les décisions structurantes indispensables ne sont pas prises. Nous devons aller vers les citoyens et les leaders d'opinion, expliquer que le nucléaire est avant tout une énergie respectueuse de la nature et du vivant, une énergie au service du plus grand nombre. Et concrétiser les paroles en actes, en électricité."

Avec le renouvellement de ses soutiens historiques, les Voix du Nucléaire peuvent ainsi se doter d'un début de structure permanente pour appuyer l'engagement des nombreux bénévoles qui font vivre l'association depuis sa fondation.

LE NUCLÉAIRE, UNE CAUSE CITOYENNE

Nous sortons à peine de 30 ans d'antinuclearisme institutionnalisé. La **stratégie de l'étouffement** appliquée par le mouvement antinucléaire a fait naître la **prophétie autoréalisatrice du « trop long, trop cher »**, tissant une toile, mortifère, de désinformation.

Nous n'avons plus que 30 ans pour résoudre le problème. 2050 n'est pas qu'une échéance politique, nos choix doivent plus que jamais rechercher l'efficacité. Il n'est plus temps de faire des paris.

Les Voix du Nucléaire appellent donc les citoyens, en France et dans le monde, qu'ils soient liés ou non à la filière nucléaire, à prendre leur part dans cette nouvelle page de leur activité en rejoignant, ou soutenant, l'association dès à présent.

Contact presse

Myrto Tripathi, Présidente

06 79 52 36 72 - presse@voixdunucleaire.org

ANNEXE

Les trois axes stratégiques des *Voix du Nucléaire*

1. OPINION PUBLIQUE

Démocratie

60% de la population française est en faveur du nucléaire¹. Cette portion de la population mérite, elle aussi, une société civile capable de lui donner la parole et de la représenter. Jusqu'à la création notamment des *Voix du Nucléaire*, elle était invisibilisée, son avis écarté.

64% de la population pense que l'information en provenance des ONG est la plus fiable² (avant l'Autorité de Sûreté Nucléaire)...

Information éclairée

L'opinion commence seulement à se retourner, à l'échelle européenne et mondiale. Ce retournement s'ancre sur les bénéfices du nucléaire que les *Voix du Nucléaire* ont contribué à faire voir et reconnaître. Mais la désinformation sur ses désavantages reste très présente. À la COP, le nucléaire est encore absent des discussions, des programmes, et son potentiel de décarbonation ignoré.

2. ÉCOSYSTÈME DES PROJETS : Assurer au nucléaire un traitement non-biaisé

Compétences

La filière nucléaire va avoir besoin de plus de 60 000 ingénieurs en 10 ans³, en plus des autres secteurs. Or le système éducatif ne forme que 40 000 ingénieurs par an et les jeunes sont plus en défaveur du nucléaire que la moyenne.

Traitement objectif

Nous devons œuvrer pour un environnement compétitif plus juste et non biaisé négativement, que ce soit sur l'accès aux financements, la réglementation, le cadre législatif, le jugement médiatique, les cursus académiques, la dictature du court-termisme médiatique et politique pour une industrie de long terme, etc.

¹ CREDOC, Enquêtes « Conditions de vie et aspirations », 2023.

² Baromètre 2022-2023 de l'ASN .

³ Étude GIFEN, 2023, périmètre France.

Délais

Les mécanismes de la démocratie participative ne doivent pas être utilisés pour retarder artificiellement les projets. 1 an de retard à la mise en ligne d'un EPR2, c'est 4 Mt de CO₂ en plus dans l'atmosphère, 10t de PM2.5, 700 tNO_x, 20 tSO_x.

3. EXIGENCE CITOYENNE ET INDÉPENDANCE

Interlocuteur et contre-pouvoir

Le nucléaire va se substituer à terme aux énergies fossiles comme socle des systèmes énergétiques. L'industrie devra avoir des interlocuteurs citoyens, constructifs et critiques, pour l'accompagner et lui rappeler chaque fois que ce sera nécessaire son rôle, et donc sa responsabilité.

Les *Voix du Nucléaire* portent l'exigence citoyenne de bénéficier des avantages de l'énergie nucléaire.